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Se priorizará la salud, educación y
seguridad en Paquete Económico 2024
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.

Con nulos incrementos a impuestos
y una disciplina financiera que
considera un control de los gastos,
entregó el gobierno de Esteban el
Paquete Económico 2024 al Congreso
del Estado, “habrá de privilegiar la
creación de infraestructura para la
llegada de nuevas inversiones, así
como rubros de importancia como la
salud, la educación y la seguridad”,
dijo Villegas Villarreal.

Asimismo, precisó que este paquete
económico es austero y consciente que
hay renglones prioritarios y es que
este presupuesto se considera de
distinta manera; generalmente los
proyectos se ajustaban conforme al
documento del año pasado y se
adecuaban cosas, pero ahora no fue
así, ya que los montos se direccionaron
conforme a las situaciones que se
dieron este año, como el tema de
sequía, una situación urgente en la que
hubo pérdida de cosechas de este año,

pero que además, tendrá
consecuencias.

“Todavía este mismo jueves, el
equipo de la Secretaría de Finanzas y
de Administración (SFA), estuvo
analizando algunos detalles, sin
embargo, en lo general, es un Paquete
Económico muy responsable y
consciente de la situación financiera
que tenemos aún, y con la cual
podemos trabajar de manera
organizada en diferentes vertientes,
dando seguridad, definitivamente, en
los programas prioritarios”, agregó el
mandatario. 

Se ha hecho una propuesta de
presupuesto en el que se eficiente el
recurso, para lo cual en las diferentes
dependencias se potencialice el
recurso que muchas veces es utilizado
en las mismas, pero de manera
dispersa. Ahora lo que se propone es
utilizar ese recurso para un mismo
programa pero que sea de mayor
impacto y de mejores resultados; como
ejemplo la salud mental, que se
encontraba disperso en diversos
lugares.

Esteban Villegas dejó claro que se
habrá de invertir de manera
significativa en la creación de nueva
infraestructura para estar listos con la
llegada de nuevas inversiones.

Por esta razón, el Centro Logístico
Industrial de Durango (CLID), requerirá
una inyección de recursos, pero
también se priorizarán renglones
como la Salud con equipamiento y
servicios de la Ruta de la Salud, que es
un hospital sobre ruedas que va a la
sierra y a los municipios.

Del mismo modo, el tema de la
seguridad se ponderará para mantener
los buenos índices de paz, así como la
Educación, para que los niños de
Durango reciban con la tecnología de
las aulas virtuales, un aprendizaje
adecuado que lleve a la entidad al top
5 en todo el país.

Por esta razón, Esteban Villegas
confió en los miembros del Poder
Legislativo realicen un análisis
adecuado del mismo, en donde
conforme a los nuevos tiempos, se
tenga un equilibrio financiero en el
que le vaya bien a Durango.

Sin incrementos a impuestos, se priorizará la salud,
educación y seguridad en Paquete Económico 2024 
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En equipo, gobierno y ciudadanía, le
daremos un buen rumbo a Durango: EVV

DURANGO, DGO.
Unidos, le daremos un buen rumbo a

Durango, aseguró el gobernador
Esteban Villegas Villarreal al asistir
junto a su esposa Marisol Rosso a la
sesión mensual del Consejo Estatal
Ciudadano, donde reiteró su
compromiso para seguir trabajando
todos los días por el crecimiento y el
bienestar de las familias
duranguenses.

“El gobierno tiene una dinámica
diaria y el Consejo Estatal Ciudadano
un gran potencial, hay que mantenerlo
y reforzarlo para entre todos tomar las
mejores decisiones para Durango”, les
dijo a los representantes de la sociedad
civil encargados de promover el
desarrollo de todos los sectores
sociales en la entidad.

“Nos vamos a partir el alma para
poner a Durango en el sitio donde
debió estar desde hace muchos años”,
expresó Villegas Villarreal y se
comprometió a que también en el
2024, el Gabinete Estatal se mantendrá
cerca del Consejo Ciudadano para
compartir ideas, estrategias y puntos
de vista que le permitan tener a la
entidad un crecimiento sostenible,
sustentable y planeado. 

Por su parte, la presidenta de DIF

Estatal, Marisol Rosso, resaltó la
importancia de sumar esfuerzos para
llegar a todas las familias
duranguenses y agradeció el apoyo de
la sociedad civil, un equipo nutrido
que trabaja por un mismo fin.

El presidente del Consejo Estatal
Ciudadano, Jorge Clemente Mojica
Vargas, reconoció la labor de
gobernador y a nombre de los
integrantes de este organismo, reiteró
su compromiso para trabajar de la
mano y con voluntad para que

Durango siga siendo un estado
próspero y con oportunidades para
todos. 

En esta sesión mensual, los
integrantes del organismo, dieron la
bienvenida a nuevos miembros y
expusieron las diversas actividades
que se han realizado durante el mes
que concluye, entre las que resaltan
orientación jurídica y la
implementación de acciones para
erradicar la violencia intrafamiliar y
los suicidios.
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Por restaurante formal,
hay seis informales

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Entre cinco y seis negocios afiliados

a la Cámara Nacional de la Industria
Restaurantera y Alimentos
Condimentados (Canirac) han cerrado
sus puertas durante este año ante la
situación complicada, además es grave
y cada vez mayor el problema de la
informalidad, llegando al extremo de
que por cada restaurante debidamente
establecido, existen seis informales.

Así lo dio a conocer en entrevista
Adriana Porras, presidenta del
organismo restaurantero, al señalar
que la situación ha llegado a ser triste
y muy lamentable para quienes se
dedican a este giro económico.

"Esto nos preocupa, nos pone tristes,
pero pues es a consecuencia de la falta
de liquidez en la economía, durante el
año hemos venido comentando que ha
sido un 2023 complicado y estas son
las consecuencias, no aguantaron”,
externó Porras al referirse al cierre de
unidades restauranteras.

Precisó que de los que pertenecen a
la Canirac son algunos cinco
restaurantes los que han cerrado pero
indudablemente existen muchos más,
algunos no están afiliados, pero se han
dado cuenta de su aparición y luego
desaparición porque muchas veces se
trata de proyectos nuevos que no
alcanzaron a salir este año.

Los gastos no esperan, hubo fuertes
aumentos en los restaurantes y
desafortunadamente no pudieron
seguir este paso y aún existen muchos
que estarían en riesgo si las
condiciones no mejoran este fin de
año, porque luego vienen los temas de
las cuestas de enero y febrero y va a
estar más difícil, adicionalmente que
se esperan aumentos muy
importantes en productos
alimenticios.

LA COMPETENCIA DESLEAL
Las políticas públicas del gobierno

federal, impuestos, incrementos,
inflación, llevan a muchos a generar
informalidad y esto representa una
competencia desleal que también ha
repercutido en el cierre de empresas,
informó la entrevistada.

De acuerdo a Inegi, la informalidad
creció en este año 9.8 por ciento en
Durango, en el caso particular de los
restaurantes se observa una gran
informalidad durante todas las noches
en el centro de la ciudad, amén de
quienes deciden vender en línea o en
círculos pequeños.

De alguna manera se puede entender
a quienes residen bajo la informalidad
porque no pueden con gastos como el
IMSS, los impuestos, un local y
prefieren irse a la informalidad donde
aparentemente tienen ventajas,
aunque en realidad estén haciendo un
daño significativo.
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
En solo un año de la administración

que encabeza el alcalde Toño Ochoa, se
logró que Durango sea la más
competitiva de las ciudades medianas
del país, ya que subió tres posiciones
del ranking nacional en este 2023,
informó el Instituto Mexicano para la
Competitividad (IMCO).

“Estos resultados nos llenan de
orgullo y empeño para seguir
trabajando en alianza sociedad y
gobierno, y en equipo con el Gobierno
del Estado; aún hay retos, pero ya se
trabaja para superarlos”, afirmó por su
parte Toño Ochoa.

El informe del IMCO precisa que
Durango está a la cabeza en la lista de
23 ciudades de entre 500 mil y un
millón de habitantes, en especial por
su tranquilidad, su sistema de derecho
y seguridad, así como desempeño
medioambiental; de hecho, es la
tercera con mayor capacidad de
tratamiento de aguas.

Además, en subíndices como el de
Sociedad obtuvo también el nivel alto
y según explica el IMCO, esto debido a

que aumentó la cobertura educativa y
acceso a los servicios de salud.

IMCO ubica a Durango como
la ciudad más competitiva 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
En lo que va de este año se han

registrado cuatro agresiones a la
comunidad LGBT, informó el
presidente de la comunidad en
Durango, Ezequiel García Torres.

Dijo que estas son solamente las
denuncias que se tienen formalmente
presentadas, aunque se sabe que
existen muchos más casos donde las
víctimas no se animan a denunciar,
"lamentablemente los demás no
quieren denunciar, por miedo, porque
saben que no va a pasar nada, porque
se va a dar carpetazo en las
autoridades, van a decir que es un
crimen pasional, como pasó con el
magistrade, entre otras cosas",
destacó.

Y se vuelve a lo mismo porque
muchas veces de este lado entre la
comunidad LGBT se tiene la
incredulidad de que las instituciones
puedan lograr la justicia y avanzar sin
temor ni prejuicios.

Las cuatro denuncias se tratan de

violencia hacia personas de la
diversidad sexual, tanto entre
particulares, como de instituciones
hacia particulares por la
discriminación que persiste en contra
de las personas del colectivo, apuntó.

Indicó que desafortunadamente en
algunos casos han recurrido la
Comisión Estatal de Derechos

Humanos (CEDH) y se ha deslindado,
aunque no debería suceder esto,
porque de alguna forma tendrían que
buscarse las mejores alternativas para
no dejar pasar este tipo de
circunstancias de violencia hacia la
comunidad, porque entre más se
observe que no pasa nada, será mayor
la agresión, concluyó.

Comunidad LGBT documenta 4 agresiones
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El presidente de la Asociación de
Hoteles y Moteles en Durango, Jaime
Mijares Salum expuso que este año no
ha sido tan bueno como se esperaba;
en este momento se tiene un promedio
de entre 55 por ciento de ocupación
hotelera.

No obstante, el líder empresarial
señaló que esperan aumentar en
temporada decembrina hasta un 70
por ciento, con el aliciente de que
pueda significar un crecimiento en la
economía y reactivación de un sector
que no se ha recuperado al cien desde

la pandemia.
"Tenemos entre 50 y 55 por ciento en

lo que va del año... no ha sido el mejor
año que hubiéramos querido, por
supuesto que venimos de años
difíciles, donde hubo una recuperación
económica en 2022, pero en 2023 hubo
una pequeña desaceleración que se
nota al hacer el balance final”, informó
el líder hotelero.

"Esta es una época de mucho
movimiento, buen movimiento para la
mayoría de los sectores turísticos y da
un incremento, lo cual nos da como un
tema de crecimiento normal", dijo
Mijares al referirse a la temporada de
Navidad y Año Nuevo.

Resaltó que se espera que exista un

incremento importante que permita
aumentar los ingresos, ya que de
manera natural se tienen meses bajos
durante la cuesta de enero y febrero.

Ahora bien, existe una buena noticia
en materia de cinematografía, se ha
informado que hay un par de películas
que están ahorita en proceso de
animarse a participar en Durango, lo
cual, ayuda muchísimo no solamente
al tema hotelero, sino a toda la
industria turística, porque Durango
tiene la capacidad, tiene la
infraestructura, empresas dedicadas al
servicio y a la prestación o al apoyo de
este sector. "Ojalá que se concreten
estas filmaciones para Durango",
externó.

Hotelería ha resentido
variantes este 2023



8 VIERNES 01 DE DICIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL

Por Geraldo Rosales 
DURANGO, DGO.

El regidor y presidente de la
Comisión de Actividades Económicas,
Humberto Santana Guerrero, informó
que ya no hay permisos para la
próxima romería del 12 de diciembre,
la cual se realizará del 9 al 13,
otorgando mil 40 espacios para
comerciantes.

"Ya no podemos dar más espacios, la

romería está a tope, estamos hablando
de que empieza prácticamente en el
bulevar y termina en la deportiva
Gándara Soto, es grandísima, por ello
ya no podemos comprometernos a
más espacios sin la necesidad de
molestar a los vecinos de ahí mismo de
las colonias aledañas, entonces
buscamos nosotros siempre cuidar el
espacio y sobre todo cuidar el tema de
que los vecinos no se molesten", dijo.

Al cuestionarle sobre la basura que
se genera durante y después de la

romería y si serán los propios
comerciantes que limpien el espacio, el
regidor dijo que, "es una parte que va
conjunta con servicios públicos, ya las
mesas de trabajo se establecieron con
respecto a ese tema, vamos bien, ya los
espacios ya están prácticamente dados
y en el tema de la basura y de todos los
residuos que ellos generen o que la
misma población genere será un tema
en conjunto con servicios públicos y
ellos mismos también tienen que
colaborar para la limpieza", finalizó.

A tope los permisos a
comerciantes para la
romería del 12 de diciembre 
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

Será a partir de este lunes que se
publique la convocatoria del
presupuesto participativo, así la
informó la regidora por el PAN, Malena
González, quien dijo que el recurso
será de 70 millones de pesos para
proyectos.

"A partir del lunes se publica la
convocatoria del presupuesto
participativo, esta sería la segunda y
ahora tiene más recurso, ahora van a
ser 70 millones de pesos más para que
sean más los ciudadanos que puedan

meter su proyecto y su propuesta de
qué es lo que quieren que se haga en
su colonia, en su calle, en su distrito;
decirles a todos los ciudadanos que a
partir del lunes se publica que estén
listos para que se pongan de acuerdo
ahí con los vecinos para que vean ellos
qué es lo que más les interesa que se
haga en su colonia y que metan su
propuesta", señaló.

Informó que las propuestas que los
vecinos realicen no debe de exceder de
más de un millón y medio de pesos y
se deberá llevar a la Unidad
Administrativa Municipal, mejor
conocida como la Carnation,

"Recuerden que puede ser el

proyecto para pavimentar calles,
puede ser para áreas verdes, son
diferentes temas en los que ellos
pueden participar, que vean la
convocatoria y los esperamos para que
se registren, es una muy buena
oportunidad, hay que recordar que con
la primera convocatoria se
pavimentaron diferentes calles,
también se les apoyó en algunas
escuelas como el CBTIS 110, que
también se pavimentó todo el área de
adentro; el  CBTIS 130, el Tecnológico,
se rehabilitaron algunas canchas
deportivas, todo es cuestión de que se
pongan de acuerdo los vecinos",
finalizó.

Hasta 70 mdp para para
presupuesto participativo
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LEBO celebra presupuesto
estatal con sentido social 

Por Gonzalo Martínez 
El diputado Luis Enrique Benítez

Ojeda, celebró que el gobierno del
estado priorice los programas sociales
en el Paquete Económico 2024,
destacando la tarjeta madre, al campo
y que no haya incrementos en
impuestos; pero todo que sea base
cero.

Previó al acto protocolario donde el
Congreso recibió esta propuesta,
informó que ahora corresponderá a la
Comisión de Hacienda, Presupuesto y
Cuenta Pública, realizar el análisis
correspondiente de las leyes de

ingresos y egresos del gobierno del
estado, mismas que presentan un
sentido equilibrado.

Resaltó además que al priorizar
también a la seguridad, salud y
educación, se podrá dar cumplimiento
a lo plasmado en el Plan Estatal de
Desarrollo, ya que los ingresos
corresponden a las necesidades
actuales que vive Durango.

“El paquete económico está enfocado
a lo social y prioriza a las familias, los
grupos vulnerables y a los menos
desfavorecidos”, puntualizó al
destacar que se tengan contemplados
los recursos económicos necesarios

para arrancar el programa de la tarjeta
madre que fue un compromiso del
gobernador, Esteban Villegas
Villarreal.

En entrevista, el legislador afirmó
que con los incentivos que se tienen
programados para el campo se podrá
aliviar los efectos que ha generado la
sequía en la mayor parte del Estado.

“Se tiene un presupuesto con corte
social”, reiteró Benítez Ojeda al
considerar necesario fortalecer a la
Entidad de Auditoría Superior del
Estado y a la Fiscalía Anticorrupción a
través de los ajustes que se puedan
realizar durante el análisis y revisión.
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

La ampliación de banquetas en el centro histórico,
programadas para concluirse este año, terminaría hasta
principios del 2024, así lo informó el titular de la Dirección
Municipal de Obras Públicas, Javier Chávez Cibrián, quien
dijo esto se hace con el fin de no obstaculizar la venta en
los locales comerciales, sobre todo los que se ubican en la
calle de Pino Suárez.

Dijo que las 28 obras que se contemplan dentro del
paquete del presupuesto participativo, la única obra que se
extenderá hasta inicios de año es la de calle Pino Suarez,
debido a no perjudicar los locales comerciales que esperan
estas fechas para elevar sus ventas, por lo que se decidió
extenderse hasta el próximo mes de enero.

Chávez Cibrián comentó también que actualmente están
en proceso 27 obras, las cuales se contempla que se puedan
terminar este año, debido a que el presupuesto de 50
millones de pesos debe ejercerse en el ejercicio fiscal actual
y a que la calle Pino Suárez cuenta con una importante
actividad comercial dentro del centro histórico, se tomó la
decisión de pausar y extender los trabajos de ampliación
de sus banquetas.

Ampliación de banquetas terminaría a
principios del 2024



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Coparmex ha pedido un incremento

del 12.5 por ciento en el salario
mínimo porque se cree que es lo justo
que se pudiera tener, pero con el
compromiso de no seguir con
aumentos en los productos, porque de
nada sirve aumentar el salario mínimo
si las cosas continúan subiendo.

Adicionalmente, la Coparmex está
solicitando que no suban los
impuestos estatales y federales.

Con el ajuste salarial y el freno en los
aumentos de la canasta básica se
busca lograr dar una mejora en el
poder adquisitivo de los trabajadores,
informó la presidenta de Coparmex en
Durango, Blanca Estela Castro Torres,
quien subrayó que el bolsillo de los
trabajadores ha sido lastimado, más
que nada por el aumento significativo
que se han tenido en productos de
primera necesidad.

"La canasta básica ha subido
bastante, el frijol, el azúcar, la harina,
el huevo, el aguacate, limón, la
naranja, o sea, toda la canasta básica
ha sufrido muchísimo un aumento,
hasta del 60, 70 algunos, hasta el 80
por ciento, ha generado incrementos
prácticamente en todo.

La presidenta de Coparmex además
señaló que lastimosamente más del 50
por ciento de los negocios afiliados,
podrían solicitar un crédito para
enfrentar los pagos y compromisos de
diciembre.
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Coparmex ha pedido un
incremento del 12.5 % al salario
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DURANGO, DGO.
Ahorros en todos los rubros y mayor

cantidad de recursos en obra pública,
fueron suficientes para que el Cabildo
aprobara los estados financieros de
septiembre-octubre, esto al mostrar
finanzas sanas en la administración de
Toño Ochoa.

Ali Gamboa, síndico, informó que
gracias a los ahorros obtenidos, más
duranguenses han sido beneficiados a
través de diversos programas sociales
del gobierno municipal.

Precisó que el bimestre aprobado,
registró un ingreso de 429 millones
565 mil 868 pesos, egresos por 423
millones 731 mil 793 pesos y un
ahorro/desahorro final de 654 millones
263 mil 757 pesos. Además, el 76.13
por ciento de los recursos se
destinaron a obra pública y gasto
social.

Además, destacó la reducción en la
deuda total de más de 40 millones de
pesos, en un tema al que “no ha sido
fácil llegar con un adeudo a esta
administración y generar condiciones
de ahorro en todos los gastos, pero lo
hemos hecho bien”.

Cabildo aprueba estados
financieros de septiembre-octubre
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Se realizó con gran éxito el taller
“Herramientas de coaching en la
docencia” en la prepa Diurna

DURANGO, DGO.
En la Sala IPAD de la Escuela

Preparatoria Diurna de la Universidad
Juárez del Estado de Durango (EPD-
UJED) se llevó a cabo con éxito el curso
taller "Herramientas de coaching en la
docencia". Alfonso Rentería Duarte,
docente de la Facultad de Derecho y
Ciencias Políticas (FADERyCIPOL),
impartió el curso, al que asistieron más

de 30 maestros de la unidad
académica.

Javier Rodríguez Juárez, director de
la EPD, expresó su satisfacción y
agradeció a los maestros por su
participación. “Ustedes los maestros
son parte esencial para la educación de
nuestros jóvenes, por ello los invitó a
seguir trabajando como lo han venido
realizando y a tomar este tipo de
cursos que, sin duda, serán de gran

ayuda como herramienta para la
educación. Gracias por tomarse el
tiempo y asistir”.  

El objetivo de la orientación
educativa y la dirección es
proporcionar al personal docente las
capacitaciones necesarias para
trabajar con los alumnos y enfrentar
con herramientas adecuadas los
desafíos de la nueva generación de
estudiantes.
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DURANGO, DGO.
Durango tiene un gran presente y

futuro gracias al talento de los jóvenes,
que son incluidos en este gobierno
para la toma de decisiones y en
beneficios de programas, afirmó Toño
Ochoa, al encabezar la premiación de
los ganadores del Cabildo Joven 2023.

Escuchando sus voces, se renueva la
forma de hacer políticas públicas, dijo
al premiar a las ganadoras de los tres
primeros lugares: Alejandra Contreras,
con el proyecto “Atención a Grupos
Vulnerables y Derechos Humanos”;
Carolina Simental, con “Prevención de
las Adicciones” y a Melanie Alcaraz,
con “Derechos Humanos”,
respectivamente. 

En este ejercicio, participaron 20
jóvenes con 48 proyectos para mejorar
Durango, que fueron minuciosamente
evaluados debido a su alta calidad,
precisó Giovanni Rosso, director
general del Instituto para el Desarrollo
Humano y Valores.

En sesión ordinaria de Cabildo,

además de entregar los premios de 12
mil, nueve mil y siete mil pesos, a los
primeros lugares; Guillermo Nájera,
director de Juventud, hizo una

mención honorífica para Carlos
Delgado con su proyecto “Visión de
Futuro” y a Luis Manzanera con su
propuesta de “Debate Parlamentario”.

Reconocen en sesión de Cabildo
Joven 2023 a las mejores propuestas
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UJED celebró ceremonia de graduados
de los posgrados universitarios

DURANGO, DGO.

En la Ceremonia de Posgrados
Universitarios 2023 de la Universidad
Juárez del Estado de Durango (UJED),
125 egresados de diversas
especialidades, maestrías y doctorados
fueron reconocidos. El evento,
celebrado en el Auditorio
Universitario, contó con la presencia
del rector Rubén Solís Ríos; el
secretario general, Julio Gerardo
Lozoya Vélez; el director institucional
de Posgrado e Investigación, Jaime
Fernández Escárzaga; el subsecretario
general académico, José Othón Huerta,
así como directores y jefes de posgrado
de las facultades e institutos de
investigación de la UJED.

En su discurso, el rector destacó la
importancia de la investigación y la
generación de conocimiento; señaló
que los posgrados son fundamentales
para el desarrollo y la
profesionalización en México. Afirmó

que obtener un grado académico
superior, ya sea una maestría o un
doctorado, abre nuevas y mejores
oportunidades tanto en lo laboral
como en lo económico, y ofrece la
posibilidad de ser un agente de cambio
en la sociedad. A los 125 graduados les
agradeció “por construir su historia
académica en la UJED”.

El director institucional de Posgrado
e Investigación, Jaime Fernández
Escárzaga, felicitó a los graduados y
resaltó la satisfacción que representa
cursar un posgrado y obtener el grado.
Afirmó que la educación no es sólo un
medio para el desarrollo personal, sino
que es una poderosa herramienta para
el progreso social y citó a José
Saramago cuando subrayó que “el
mundo está lleno de gente que quiere
cambiarlo, pero sólo aquellos que se
atreven a aprender podrán hacerlo”.
Igualmente los animó a considerar la
posibilidad de continuar sus estudios
a través de otros programas,
doctorados, posdoctorados, cursos

especializados y proyectos de
investigación.

Durante la ceremonia, se reconoció a
los graduados de especialidades como
Administración de Hospitales;
Medicina Interna y Terapia Intensiva;
Enfermería Infantil; Enfermería
Quirúrgica; Derecho; Estadística
Aplicada; Matemática Educativa;
Estrategias Contables; Geomática
Aplicada a Recursos Forestales y
Ambientales; Gestión de Negocios;
Administración Pública; Salud Pública;
Auditoría Gubernamental; Ciencias
Agropecuarias y Forestales; Ciencias y
Humanidades, y Terapia Familiar.

También de los doctorados en
Ciencias Agropecuarias y Forestales;
Ciencias Médicas; Ciencias de la Salud;
Derecho; Gestión de las
Organizaciones y Ciencias Biomédicas.
La ceremonia concluyó con la toma de
la fotografía oficial de los egresados
junto a los directores y jefes de
posgrado de las diferentes facultades
de la UJED.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Uno de los eventos más esperados y

de más tradición durante la temporada
navideña es la caravana que cada año
realiza la empresa refresquera Coca
Cola. Es por ello que el Ayuntamiento
de Gómez Palacio, a través de la
Dirección de Tránsito y Vialidad, ha
dispuesto de todo su apoyo para este
esperado evento.

Eduardo Rangel Arámbula, director
de Tránsito y Vialidad, señaló que la
dependencia a su cargo, por
instrucciones de la presidenta
municipal Leticia Herrera Ale, estará
trabajando para dar seguridad a las
familias gomezpalatinas que acudan a
presenciar la “Caravana Coca Cola
2023”, así como al convoy de carros
alegóricos que estarán desfilando por
las calles del municipio.

Señaló que los trabajos de
preparación de la Caravana iniciarán
desde el día 16 de diciembre, atrás de
la Torre Eiffel, donde se armarán los 13
carros alegóricos dispuestos para este
evento y el 17 de diciembre, a las 19:00
horas iniciará su recorrido, por Gómez

Palacio, para luego trasladarse a la
vecina ciudad de Torreón.

El convoy navideño partirá del lugar
señalado, por el bulevar Miguel
Alemán, haciendo una única parada en
el restaurante Martin´s, ahí serán
instaladas unas gradas para
comodidad de los asistentes. Luego, el
convoy seguirá su camino hasta la

avenida Hidalgo, donde retornarán por
el mismo bulevar hasta la ciudad de
Torreón.

Por último, Rangel Arámbula señaló
que se dispondrá de un operativo vial
antes y durante el evento, el cual
constará de ocho motociclistas, ocho
patrullas y 10 agentes pedestres, con
un total de 34 elementos.

Ayuntamiento brindará seguridad
durante la Caravana Navideña
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con el objetivo de trabajar el

empoderamiento y su capacidad para
afrontar posibles situaciones de
violencia de género, el Ayuntamiento
de Gómez Palacio, en coordinación con
la Dirección de Seguridad Pública y
Protección Ciudadana, y la Policía
Estatal, llevó a cabo, a través del
Instituto Municipal de la Mujer, un
curso para que las mujeres aprenden
técnicas básicas de prevención y
autodefensa.

Hilary Bueno Flores, titular de la
Procuraduría de la Defensa de la Mujer,
dio a conocer que el día 28 de
noviembre, en las instalaciones del
Gimnasio Luis L. Vargas, se llevó a cabo
el primer curso de capacitación para

mujeres de 18 a 25 años de edad y el
día 29 de noviembre para mujeres de
26 años en adelante.

Manifestó que, la Prodem, buscando
siempre el bienestar de la mujer,
organiza estos cursos de defensa
personal, los cuales contaron con todo
el apoyo de la presidenta municipal,
Leticia Herrera Ale, quien ha
manifestado en todo momento su
compromiso para erradicar la violencia
contra la mujer en Gómez Palacio.

Señaló que, las formas de violencia
son diversas, desde miradas morbosas
y piropos obscenos hasta tocamientos
no consensuados y exhibicionismo,
dadas estas circunstancias y al no
haber más remedio, muchas veces las
mujeres tienen que defenderse, es por

ello la importancia de estar preparadas
y contar con las técnicas básicas de
defensa personal.

La capacitación se trata de técnicas
básicas y muy sencillas para
deshacerse del agresor. Las mujeres al
término del curso recibirán una
constancia de participación por parte
de la Prodem y Seguridad Pública de
Gómez Palacio.

Por último, Bueno Flores dijo que
“tenemos que tomar conciencia de la
necesidad de que las mujeres se
empoderen en todas las áreas de la
vida, hemos visto que cuando la mujer
pone un límite, ya sea físico o verbal,
los agresores huyen, vamos a trabajar
en conjunto con Seguridad Pública por
su bien y seguridad”.

Mujeres gomezpalatinas reciben
cursos de defensa personal
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Por Geraldo Rosales
DURANGO DGO.
La Escuela de Pintura, Escultura y

Artesanías (EPEA) de la Universidad
Juárez del Estado de Durango en sus
primeras generaciones dio grandes
artistas que gracias a su obra
trascendieron fuera del estado, esto
también es obra del legado que el
maestro Francisco Montoya de la Cruz
inculcó en ellos hasta hacerlos grandes
artistas.

Manuel Nava Rivera, Manuel Salas
Ceniceros, Rafael del Campo y Federico
Esparza, (este último fallecido en mayo
de 2019), cuatro hombres que su obra
ha sido admirada por muchos, al igual
han sido inspiración de las nuevas
generaciones de artistas plásticos que
han egresado de la EPEA, por lo que
siempre su obra será bienvenida antes
los ojos del espectador.

Manuel Nava Rivera
Manuel Nava Rivera, pintor y

escultor, es un artista que compartió
con muchos las enseñanzas de
Francisco Montoya de la Cruz, la

mayoría de sus obras plásticas están
trabajadas en materiales como
piroxilina, acrílico y encausto sobre
fibracel, el lenguaje de sus manos y el
anhelo de la libertad se manifiestan
claramente en cada una de sus
creaciones en las que además retrata
un mundo de injusticia y que
permanecen fieles al lenguaje de su
juventud, ya que aborda temas de
denuncia y pobreza.

“Mi obra es para todo mundo, habrá
gente que les tocó vivir parte de lo que
expongo, ahí lo van a reconocer, es
importante que se vea que es lo que
está pasando, siempre con la idea de
producir obra surge también el interés
por reflejar el momento social que
vivimos y es una inquietud que forma
parte de la vida y de la época, a mí me
gusta mucho leer y me gusta
informarme de lo que pasa, mi obra no
la puedo definir en una sola palabra
pero es protesta de lo que se da, como
nos acorralan como país”, expresó el
maestro alguna vez sobre su obra.

Manuel Salas Ceniceros

Manuel Salas Ceniceros nace en
Velardeña, mineral del estado de
Durango el 23 de febrero de 1931.
Inicia sus estudios sobre Artes
Plásticas el año de 1954 en la
Universidad Juárez del Estado de
Durango, con Francisco Montoya de la
Cruz. En 1959 es becado por el
Instituto Nacional de Bellas Artes para
hacer una especialización sobre
Pintura Mural Exterior misma que
realiza con José Chávez Morado en la
Ciudad de México.

De regreso a Durango, concursa en
un proyecto para mural exterior en el
Auditorio del Pueblo, del cual resulta
ganador, más adelante se le contrata
para realizar el monumento mural al
General Francisco Villa en San Juan del
Río Durango, posteriormente el mural
para oficinas del SNTSS hecho en
piedra de color e incrustaciones de
hierro. En 1960 participa en la Primera
Bienal de Escultura en la Alameda
central de la Ciudad de México con su
obra “Germinación” la cual se
encuentra en un vivero de la ciudad de

Cuatro grandes personalidades
de la plástica en Durango
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Durango.
Orgullosamente egresado de la EPEA

de la Universidad Juárez del Estado de
Durango, el maestro tiene en su haber
exposiciones individuales en lugares
como El Paso, Texas; Los Ángeles,
Glendale; Ventura, California; Aspen,
Colorado en Estados Unidos; en
México, ha expuesto en Ciudad de
México; Torreón y Saltillo, Coahuila;
Monterrey, Nuevo León; Cancún, Q.
Roo y Durango.

Rafael del Campo
Por su originalidad, por su técnica,

por su colorido y temática, las “Arcillas
Mágicas” de Rafael del Campo
representan una artesanía 100%
duranguense, durante su carrera, ha
realizado más de 300 piezas pictóricas
modeladas con arcilla matizada, las
cuales elabora con pigmentos
naturales y minerales indelebles que
se mezclan y moldean para luego ser
pintados al fresco y horneados, este
concepto desarrollado por el artesano
está basado en la alfarería Maya.

El trabajo que realiza Rafael del
Campos puede decir que es virgen
porque aquí en Durango no se tiene
una cultura artesanalmente hablando,
es una disciplina que le tienes que
entrar con los cinco elementos, no es
nada más el trazar, el dibujar hay que
modelar las arcillas, tratarlas a garrar
la tierra, colarla en pilas, recoger el
barro dejar pudrir y modelar y luego
hornear, pintar y después enmarcar es
todo un proceso.

“Yo ya manejaba lo que era ya las
cazuelas , las macetas, el torno y nace
ahí el cuadro que yo tuve que registrar
porque yo salía a los nacionales con mi
artesanía, nunca había visto un cuadro
como el que yo hago, este cuadro nace
el en año 1989 y lo llamé Las Arcillas
Mágicas, pensé en este nombre para
que sea reconocido como nosotros
conocemos el barro negro de Oaxaca ,
el barro oloroso de Jalisco, la talavera
de Puebla y entonces pensé en algo
que identificara a Durango y se me
ocurrió Arcillas Mágicas”, comentó el
maestro en alguna ocasión.

A lo largo de su carrera ha visitado
importantes foros en las ciudades de
Durango, Distrito Federal, Veracruz,
Coahuila y en los Estados Unidos, ha
sido invitado a distintos eventos en
Nueva Cork, Chicago, San Francisco,
Denver, Texas e Indianápolis. Cuenta
con un catálogo editado por el

instituto de Cultura del estado de
Durango (ICED), el cual fue editado en
el 2012 y muestra gran parte de la
obra del maestro.

Federico Esparza González (+)
El arquitecto y maestro Federico

Esparza nació en la ciudad de
Durango, a los 17 años ingresó a la
escuela de Pintura y Escultura del
entonces Instituto Juárez de la cual
Orgullosamente pertenece a la primera
generación (1953-1958), se desempeñó
como maestro de la materia de
grabado en la misma Escuela de
Pintura hasta el año 1972.

Su vocación por el arte le llevó en su
juventud a realizar varios proyectos
como el mural en el restaurante Santa
Fe, con el tema "Ritos" de 8 por 2.40
metros y otro en el edificio de la Unión
Regional Ganadera de Durango con el
tema "Alegorías de la naturaleza" de
15 por 12 metros.

Fue a partir de los años noventa,
cuando el maestro retoma su
compromiso con la necesidad de
expresarse por medio de la pintura, su
lucha incansable por permanecer
activo en el medio artístico lo ha
llevado a ajustar su tiempo a sus dos
profesiones, el mismo exterioriza que
sólo de esta manera se siente digno
como ser humano de dar a conocer a
la comunidad su trabajo.

Su obra comunica por medio de la
pintura, la escultura urbana y la
arquitectura, además en el 2009,
concibió los notables vitrales
localizados en lo que actualmente se
conoce como Sala de Cabildo del H.
Ayuntamiento de Durango,
distribuidos en un plafón, así como en
cinco arcos de cantera del segundo
piso, con una superficie total de 146
metros cuadrados. Falleció en mayo de
2019.
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DISEÑO EDITORIAL: J.A. PÉREZ
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SOFTBOL

Emoción y determinación en
las finales de la Liga Oficial
Municipal de Softbol

Por Ángel castillo 
DURANGO, DGO
Las expectativas están al rojo vivo

con el clímax de la Liga Oficial
Municipal de Softbol en sus finales,
donde los equipos más destacados de
cada categoría se preparan para
disputar encuentros emocionantes y
llenos de intensidad en busca del
codiciado campeonato.

En la categoría A, cuatro equipos
destacados emergen como
contendientes: Sultanas, Plan de Ayala,
Bravas y Linces. Cada uno de estos
equipos ha demostrado habilidades y
tácticas excepcionales a lo largo de la
temporada, lo que hace que los
enfrentamientos en esta fase final sean
aún más intrigantes. Con un historial
notable en el torneo, estas escuadras
buscan asegurar su lugar en la historia
de la liga y se preparan para ofrecer un
espectáculo deportivo de alto nivel.

Por otro lado, en la categoría B, el
nivel de competencia también es
elevado. Equipos como Cobarde
Lomas, CCH, Diablitas y CCH B han
logrado avanzar a las finales,
demostrando su destreza en el terreno

SSee  vviieenneenn  llaass  ffiinnaalleess  
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SOFTBOL

de juego. La rivalidad en esta categoría
se intensifica, ya que cada equipo está
decidido a superar a sus contrincantes
y reclamar el título como suyo.

En la categoría C, la competencia se
centra en tres equipos destacados:
UAD, Pino Suárez y Titanas. Cada uno
de estos equipos ha trabajado
arduamente para llegar a esta etapa
final del torneo. La emoción y el
espíritu de lucha están al máximo, ya
que buscan brillar en el diamante y
dejar huella en esta temporada de
softbol municipal.

Los seguidores y aficionados de este
deporte se preparan para ser testigos
de encuentros memorables, llenos de
emociones, jugadas espectaculares y
momentos de tensión en estas finales.
Con el talento, la determinación y la
pasión de cada equipo en juego, se
espera que estas series finales sean un
deleite para los amantes del softbol y
una muestra del esfuerzo y dedicación
que cada jugador ha puesto en el
campo.

Las finales de la Liga Oficial
Municipal de Softbol prometen ser un
cierre épico para una temporada llena
de emociones, rivalidades y momentos
extraordinarios en el campo de juego.
Los equipos están listos para dejarlo
todo en el terreno y coronarse como
campeones en sus respectivas
categorías, haciendo de esta etapa
final un verdadero festival deportivo
que será recordado en la historia de la
liga.
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FUTBOL 

Por Ángel Castillo 
DURANGO, DGO
El equipo San Pancho FC, reconocido

por su participación en la Liga
Nacional de Fútbol Bardas Profesional
(LNFBP), está preparado para la
revancha. Tras perder el partido de ida
contra Camargo FC, buscan recuperar
el terreno perdido y aspiran a llegar a
la gran Final Nacional.

Este conjunto duranguense logró su
puesto en la semifinal de la LNFBP,
proclamándose campeón invicto en la
zona norte. No obstante, en el
enfrentamiento anterior ante Camargo
FC, equipo que se consagró campeón
en la zona noreste, cedieron en un
emocionante partido con un ajustado
marcador de 11 goles a 10.

Con el objetivo de revertir el
resultado desfavorable y forzar un
mini juego que decida al campeón de
la Conferencia Nacional, San Pancho FC
se encuentra concentrado en el
próximo encuentro. La cita está
programada para el viernes a las 8:30
de la noche en la cancha Roberto Silva
Martínez.

El enfrentamiento no solo representa
la búsqueda de la revancha para San
Pancho, sino también la oportunidad
de definir al campeón de la

Conferencia Nacional en esta edición
de la LNFBP. El ganador de esta
instancia se enfrentará al campeón de
la Conferencia Mexicana por el
codiciado Tlatoani, el título absoluto
de la liga.

Con la emoción a flor de piel y la
determinación de superar la

adversidad, San Pancho FC está listo
para dejarlo todo en el terreno de
juego en busca de su pase a la gran
Final Nacional. Los aficionados esperan
un emocionante duelo que definirá
quién se alzará con la oportunidad de
disputar el máximo galardón de la
LNFBP.

SSaann  PPaanncchhoo  FFCC,,   eenn  bbuussccaa  ddee  llaa
rreevvaanncchhaa  ppaarraa  llaa  ggrraann  ffiinnaall   nnaacciioonnaall
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Por Ángel Castillo 
DURANGO, DGO.

La joven y talentosa pugilista
duranguense, Valeria Amparán
Pizarro, dejó una marca imborrable en
el reciente Campeonato Mundial de
Boxeo Junior, celebrado en Yerevan,
Armenia, organizado por la Asociación
Internacional de Boxeo. Su actuación
en este evento, aunque concluyó en los
cuartos de final, reflejó la valentía y el
esfuerzo de una atleta que representa
el vigor del deporte en México.

Amparán Pizarro, respaldada por el
apoyo incondicional del gobierno
estatal bajo la dirección de Esteban
Villegas Villarreal, a través del
Instituto Estatal del Deporte, ha sido
una destacada participante en diversos
eventos deportivos, contribuyendo al

avance y resurgimiento del deporte en
la entidad.

La boxeadora zurda evitó la primera
ronda del torneo y accedió
directamente a los cuartos de final,
compitiendo en la división de peso
mosca de 48-50 kilogramos, donde se
enfrentó a Gaukhar Zarden de
Kazajistán. El combate fue un desafío
significativo para la boxeadora
duranguense, quien peleó en la
esquina roja.

Desde la campanada inicial, Valeria
Amparán Pizarro salió con una
intensidad arrolladora, empleando su
estilo zurdo para conectar
combinaciones efectivas contra su
oponente. Utilizando un hábil jab y
desplegando cruzados potentes, buscó
siempre imponer su estrategia.

A pesar de su determinación y su
constante ofensiva, la lucha se

complicó debido a las tácticas de
abrazo y ensuciamiento del combate
por parte de su contrincante kazaja.
Aunque tres jueces favorecieron a la
rival (29-28, 29-28 y 29-28), dos vieron
en Valeria a la ganadora (29-28 y 29-
28), lo que resultó en una derrota
inevitable por un ajustado marcador
de 3-2.

El desempeño de Valeria Amparán
Pizarro en este torneo internacional no
solo exhibió su habilidad y coraje sobre
el cuadrilátero, sino que también
reflejó su resiliencia y dedicación para
representar dignamente a México en
competencias internacionales. Su
participación ha sido un claro
testimonio del talento y el
compromiso que distingue a nuestros
atletas, inspirando a futuras
generaciones y marcando un legado en
el deporte nacional.

VVaalleerriiaa  AAmmppaarráánn  PPiizzaarrrroo,,
mmoossttrroo  llaa  ddeetteerrmmiinnaacciióónn



VIERNES 01 DE DICIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES 27

BOX

Por Ángel Castillo 
DURANGO, DGO.
La joven y talentosa pugilista

duranguense, Valeria Amparán
Pizarro, dejó una marca imborrable en
el reciente Campeonato Mundial de
Boxeo Junior, celebrado en Yerevan,
Armenia, organizado por la Asociación
Internacional de Boxeo. Su actuación
en este evento, aunque concluyó en los
cuartos de final, reflejó la valentía y el
esfuerzo de una atleta que representa
el vigor del deporte en México.

Amparán Pizarro, respaldada por el
apoyo incondicional del gobierno
estatal bajo la dirección de Esteban
Villegas Villarreal, a través del
Instituto Estatal del Deporte, ha sido
una destacada participante en diversos
eventos deportivos, contribuyendo al

avance y resurgimiento del deporte en
la entidad.

La boxeadora zurda evitó la primera
ronda del torneo y accedió
directamente a los cuartos de final,
compitiendo en la división de peso
mosca de 48-50 kilogramos, donde se
enfrentó a Gaukhar Zarden de
Kazajistán. El combate fue un desafío
significativo para la boxeadora
duranguense, quien peleó en la
esquina roja.

Desde la campanada inicial, Valeria
Amparán Pizarro salió con una
intensidad arrolladora, empleando su
estilo zurdo para conectar
combinaciones efectivas contra su
oponente. Utilizando un hábil jab y
desplegando cruzados potentes, buscó
siempre imponer su estrategia.

A pesar de su determinación y su
constante ofensiva, la lucha se
complicó debido a las tácticas de
abrazo y ensuciamiento del combate
por parte de su contrincante kazaja.
Aunque tres jueces favorecieron a la
rival (29-28, 29-28 y 29-28), dos vieron
en Valeria a la ganadora (29-28 y 29-
28), lo que resultó en una derrota
inevitable por un ajustado marcador
de 3-2.

El desempeño de Valeria Amparán
Pizarro en este torneo internacional no
solo exhibió su habilidad y coraje sobre
el cuadrilátero, sino que también
reflejó su resiliencia y dedicación para
representar dignamente a México en
competencias internacionales. Su
participación ha sido un claro
testimonio del talento y el

VVaalleerriiaa  AAmmppaarráánn  PPiizzaarrrroo,,
mmoossttrroo  llaa  ddeetteerrmmiinnaacciióónn
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Por Gonzalo Martínez 
El presidente de México, Andrés

Manuel López Obrador consideró que
la mayoría de las personas que
desaparecieron tras el paso y la
devastación del huracán Otis en
Guerrero, se encuentran en el mar.

“Hay 31 desaparecidos por Otis y se
piensa que la mayoría están en el
mar”, declaró el mandatario este
jueves durante su conferencia de
prensa matutina en Palacio Nacional.

Asimismo, señaló que, ante esto, la

Secretaría de Marina (Semar)
implementó un operativo para la
búsqueda de desaparecidos con buzos.

Tras más de un mes del histórico
golpe del huracán Otis, las labores de
búsqueda de personas siguen en el
puerto de Acapulco.

La cifra oficial de 50 muertos y 30
desaparecidos, misma que las familias
han puesto en cuestión porque los
cuerpos no aparecen, en particular los
de decenas de marineros.

Más de 40 mil servidores públicos
apoyan en tareas de reconstrucción,

mientras que al menos 32 mil familias
ya recibieron apoyos de ocho mil pesos
para limpieza, informó AMLO. Esta
acción se repetirá hasta alcanzar los
250 mil apoyos.

A partir del 7 de diciembre se
entregarán los fondos para la
reconstrucción de las viviendas,
detalló López Obrador.

Además, ya se alcanzó el 68 por
ciento de la energía eléctrica que se
consumía antes del huracán, aclaró el
presidente.

Con información de Índice Político 

La mayoría de desaparecidos
tras impacto de Otis están en
el mar: AMLO
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Por Gonzalo Martínez 
Este jueves, Qatar anunció la

extensión por un día más de la tregua
humanitaria entre Israel y el grupo
islamista palestino Hamás, que
comenzó el viernes y caducaba este
jueves y en la que ambas partes
intercambiaron rehenes por presos.

El portavoz del Ministerio de
Exteriores de Qatar, Majid al Ansari,
informó a través de un comunicado
que, “las partes palestina e israelí
habían llegado a un acuerdo para
extender la tregua humanitaria en la
Franja de Gaza por un día más (hoy
jueves) bajo las mismas condiciones
anteriores", 

Tales condiciones, dijo, “son un alto
el fuego y la entrada de ayuda
humanitaria” y subrayó que la
prolongación de la pausa “ha sido
alcanzada en el marco de la mediación
conjunta del Estado de Qatar, la
República Árabe de Egipto y Estados
Unidos”.

El portavoz qatarí, cuyo país es
principal mediador entre Israel y
Hamás y acoge la oficina política del
grupo islamista palestino, “confirmó la
continua intensificación de los
esfuerzos con el objetivo de alcanzar
un alto el fuego permanente en la
Franja de Gaza”, según la agencia
oficial catarí de noticias, QNA.

El viernes pasado entró en vigor la
pausa humanitaria, de cuatro días y
fue prorrogada por primera vez el
pasado lunes por dos días.

La extensión de la tregua por 24
horas ha sido anunciada por Qatar
minutos antes de que venciera el
armisticio temporal a las 7:00 h local
del jueves.

Este será el séptimo día de la pausa
humanitaria que permitió el cese de
las hostilidades por primera vez desde
el 7 de octubre, cuando Hamás
cometió un ataque múltiple contra
Israel en el que murieron mil 200
personas y unas 240 fueron
secuestradas y llevadas a la Franja de
Gaza.

15 mil personas han muerto y 36 mil

han resultado heridas por los
bombardeos israelíes de represalia
contra Gaza desde el inicio del
conflicto, donde se estima que cerca de
siete mil personas más siguen
desaparecidas, o bien se desconoce su
paradero o se cree que están bajo los
escombros, según las autoridades del
enclave palestino, controlado por
Hamás.

Durante los primeros seis días de la
tregua han sido liberados 210 presos
palestinos de las cárceles, todos
mujeres y niños, como parte del pacto
de canje por rehenes israelíes cautivos
en Gaza por las milicias palestinas, en
tanto Hamás ha puesto en libertad a
97 cautivos en Gaza, entre ellos 73
israelíes y 24 extranjeros.

También ha sido posible la entrada
en Gaza de más cantidades de ayuda
médica, alimentos y combustible para

ayudar a la población civil del enclave
palestino, mientras que centenares de
palestinos de doble nacionalidad y
ciudadanos de otros países, así como
heridos palestinos, han podido salir de
la Franja a través del paso terrestre de
Rafah, fronterizo con Egipto.

El anuncio de la prolongación de la
pausa se produce pocas horas después
de la llegada a Israel del secretario de
Estado de Estados Unidos, Antony
Blinken, donde tiene previsto abordar
una posible ampliación de la tregua
para conseguir la liberación de más
rehenes que siguen en Gaza.

Se cree que en la Franja aún hay unos
145 cautivos, y la propuesta para una
extensión de la tregua implicaría la
liberación adicional diariamente de 10
personas a cambio de la excarcelación
por Israel de 30 presos palestinos.

Con información de Índice Político 

Israel y Hamás acuerdan segunda
extensión de la tregua: Qatar 
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